
令和２年（2020年）９月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（２日目） 

令和２年９月 10日（木） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 上 原 快 佐 

( ニ ラ イ ) 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 子宮頸がん

ワクチン副反

応について 

 

 

２ 化学物質過

敏症について 

 

 

 

 

３ こども行政

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) 現状の支援体制について伺う 

 

(２) 現状の課題について伺う 

 

 

(１) 本市の化学物質過敏症患者の現状につい

て伺う 

 

(２) 課題及び今後の方針について伺う 

 

 

(１) 「待機児童解消支援基金」の活用状況につ

いて伺う 

 

(２) 本市における公私連携型認定こども園設

置の目的及び意義・経緯について伺う 

(開始初年度から現在までの概要含む) 

 

 

(３) 公私連携型認定こども園運営の課題につ

いて伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 前 田 千 尋 

（日本共産党） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 新型コロナ

ウイルス感染

症対応特例に

ついて 

 

 

 

 

２ ジェンダー

平等の取組に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 環境政策に

ついて 

 

 

家族の介護で仕事を休まざるを得なかった労

働者に対して有給休暇を与えた事業者へ助成す

る新型コロナウイルス感染症対応特例が、６月、

国会の第２次補正予算で成立した。周知の徹底を

図るべきである。内容と取組を問う 

 

 

 

(１) 本市の女性の管理職登用について問う 

   

(２) 防災にジェンダーの視点が重要である 

政府は５月に「災害対応力を強化する女性

の視点～男女共同参画の視点からの防災、復

興ガイドライン」を発表した。見解を問う 

 

(３) 所得税法第 56条の廃止について 

本市においても 2015 年 12 月議会で、廃

止を求める陳情が採択されている。所得税法

第 56 条の廃止の意義について伺う 

 

 

 

 「那覇市地球温暖化対策実行計画（区域施策

編）」の内容と取組を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 野 原 嘉 孝 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 首里城復元

と地域復興に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 沖縄船員会

館について 

 

 

３  旧久茂地小

学校のチャー

ギについて 

 

 

４  道路行政に

ついて 

 

 

 

 

５  住居表示に

ついて 

 

 

首里城の復元には、周辺の関連文化財等の段

階的な復元を含め、地域全体の復興を考慮し、

これらを着実に推進していくことが求められ

る。さらに、国、県、那覇市の連携・協力が一

層大事になってくることを踏まえて、以下伺う 

 

(１) 「首里城復興基本計画」と「新・首里杜構想」

の関係性と今後の作業スケジュールを伺う 

 

(２) 「御茶屋御殿ワーキンググループ」の役割

とこれまでの課題整理及び今後の活動につ

いて伺う 

 

(３) 第 32 軍司令部壕跡の整備・公開へ向けた

取組状況について伺う 

 

 

沖縄船員会館の設立目的と那覇市との関係及

びこれまでの運営経過について伺う 

 

 

旧久茂地小学校の体育館側にチャーギが植え

られていたことを聞いたが、工事の為に撤去され

ている。どのような活用をされたのか伺う 

 

 

久茂地９号の改修計画に対して、地域住民から

は車道幅員７メートル確保等の根強い要望があ

るが、合意形成へ向けた取組と今後のスケジュー

ルを伺う 

 

 

本市には、住居表示の同一箇所がどれだけ存在

しているか。また、それによってどのような不都

合が生じているのか伺う 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ６  通路の設置

について 

 

 

 

 

 

 

新都心銘苅市営住宅からアクロスプラザを抜

けてモノレール古島駅やバス停への通路は、関係

者の協力のもと確保されているが、市営住宅と店

舗の間が階段になっている。高齢者の利用も多い

ことから、平坦な通路を求める声が上がっている

が、対応できないか伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 坂 井 浩 二 

(なはのみらい) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(演壇・質問席) 

１ コロナ禍対

策及び支援に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 那覇文化芸

術劇場なはー

とについて 

 

 

３ 下水道行政

について 

 

 

 

 

 新型コロナウイルス感染症対策について以下

伺う 

 

(１) 県の緊急事態宣言解除についての本市見

解と今後の方向性について 

   

(２) 本市独自の経済対策とその効果について 

 

(３) 市保健所及び市立病院の現状と医療従事

者への対応について 

 

(４) 陽性反応及び濃厚接触とされた児童・生徒や

保護者について、学校・児童クラブ・こども園・

保育園等現場間の情報共有と対応が不十分で

あったため指摘し、改善を求めてきたが、当局

はその後どのような対応を図ったのか 

 

(５) 教育実習及び保育実習の対応について 

 

(６) 本市在住困窮学生及び外国人留学生に対

する取組と支援について 

 

 

 

 那覇文化芸術劇場なはーとの基本理念及び今

後のスケジュールと取組について伺う 

 

 

 

 安里２丁目地域住民から 30 年以上に渡って要

望がなされてきた下水道整備について、これまで

も議会質問を含めて早期整備を求めてきたが、現

在の進捗状況を伺う 

 

 

 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

５ 消防力整備

計画について 

 

 

 本市港町地域一帯車道の路面状態が非常に粗

悪で自動車や二輪車通行に不便をきたしており、

地域内事業者や住民から一日も早い改善が求め

られているが、当局の見解を伺う 

 

 

 本市における消防署の適正配置計画に伴い、識

名出張所の早期整備が求められるが、その概要と

今後のスケジュールについて伺う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 糸 数 昌 洋 

( 公 明 党 ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 新型コロナ

ウイルス感染

症対策につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 本市の支援

策について 

 

 

 

 

 

 

 

 

(１) ７月以降の感染拡大の要因分析について

見解を問う 

 

(２) 空港検査で感染が判明した場合の対応に

ついて問う 

 

(３) 各関係機関や民間施設等の連携や協力体

制の状況と課題を問う 

 

(４) 公共利用施設（公園及び図書館）の利用制

限の目的と状況について問う 

 

 

(１) 県休業要請等協力金の那覇市追加給付事

業の実施状況と課題について 

 

(２) 中心商店街の現状と課題、及び商店街支援

事業の実施状況について 

 

(３) 那覇市公共交通事業者（路線バス、タクシ

ー）応援事業の概要と支援効果について 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 粟 國  彰 

（ 自 民 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

区画整理事業

について 

 

 

 

 

 

 

(１) 那覇市真嘉比古島第一地区土地区画整理事

業の換地処分取消事件の裁判について、最高

裁は令和２年２月 28日付けで、那覇市の上告

申立てを受け付けないと、決定した。門前払

いである。その結果、那覇市の換地処分は違

法と確定された。そこで市長に伺う 

 

① 最高裁判所の役割と権限について、どの

ように認識しているか伺う 

 

② 市長は、どのような解釈が正しいと考え

て上告を決断したか 

 

 

(２) 那覇市の代表者である城間市長は、被告と

して原告と法律解釈を最高裁判所まで争っ

た。結果的に、城間市長が決断した法律解釈

は違法となった。市長に伺う 

 

① この事件で那覇市が裁判で負けた換地

処分が違法と確定した原因を、どのよう

に考えているのか 

 

② 相手方との調整不足とは、具体的に相手

とは誰で何をどのように調整しなかった

のか 

 

③ 市長は、この事件を相手方にも幾分、非

難すべき点があるとして、この事件を極

小化、歪曲化しようと考えているのか、

市長の見解を伺う 

 

 

(３) この事件は問題発覚から約 30年、平成 11

年の沖縄県への行政不服審査請求から最高

裁まで約 23 年係った。その間に市長は３名

代わった。市長は那覇市政を継承された。城

間市長は行政の継続性という観点からは、単

にご自身が那覇市長に就任した時からでな

く、問題発覚から約 30 年間の責任がある。

原告は約 30 年間の争いを狂うほどの長期で

あると表現している。そこで市長に伺う 



順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

   ① 市長は問題発覚から約 30 年間の争いに

ついて、とても長い長い時の経過をどの

ように受け止めているか 

 

② 那覇市は問題発覚から最高裁まで約 30

年間、那覇市の明らかな法律解釈間違い

を延々と争ってきた。この案件は、争う

案件でなく、最高裁判所まで争ったのは、

全国で唯一那覇市だけである。これは那

覇市による行政処分の冤罪であると表現

している。城間市長は、これまでの経緯

と結果を踏まえ、自らが率いる那覇市の

組織運営について、どのような組織課題

があると考え、どのように解決しようと

考えているか見解を伺う 

 

 

 (４) この事件は当初から争う必要はなかった

と思う。那覇市は無駄な裁判をしたことに

なる。那覇市の争いは、沖縄県の行政不服

から最高裁まで５連敗である。これは那覇

市の行政運営の欠陥で残念である。結果的

に久高友弘議長が指摘したように、那覇市

を守るための裁判で、市民をいじめるため

の裁判となった。市長を恐怖にするための

裁判に、市民の血税が投入された。納税者

である市民からすれば全く無駄な支出であ

る。原告に那覇市が第１審で敗訴判決を受

け入れておけば、控訴審及び上告に係る弁

護士費用を負担することもなかった。市民

にとって裁判費用は死活問題である。大変

である。そこで伺う 

 

① 先の議会で本員の裁判費用の質問に金

105 万 8,400円と答弁している。その後の

最高裁判所までの弁護士費用も含めた裁

判の費用の総額はいくらか 

 

② 市長は無駄な裁判に市民の血税を使っ

たことに、市長の責任はないとの考えか 

 

【答弁を求める者】 

  市長 
 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 大 嶺 亮 二 

( 自 民 党 ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 交通基本計

画について 

 

 

２ 市制 100 周

年記念事業に

ついて 

 

 

 

３ 本市におけ

るＧＩＧＡス

クール構想に

ついて 

 

 

４ (仮称)新真

和志支所複合

施設について 

 

 

５ 地域の安全 

・安心について 

 

 

 

 

 

那覇市シェアサイクル事業の概要について伺う 

 

 

 

基本理念に「100周年の節目を全市をあげて祝

うとともに、輝かしい未来への確かな一歩を踏み

出すスタート」とあるが、具体的にどのような事

業を計画しているのか伺う 

 

 

ＧＩＧＡスクール構想の進捗と、今後のスケジ

ュールについて伺う 

 

 

 

 

「基本方針」策定後の進捗と、今後のスケジュ

ールについて伺う 

 

 

 

(１) モノレール県庁前駅下の駐輪場、防犯カメ

ラ設置について、設置に至った経緯と目的に

ついて伺う 

 

(２) 災害時の避難所におけるコロナ対策につ

いて伺う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 翁 長 俊 英 

（ 公 明 党 ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

  公園行政につ

いて 

 

 

 

 

 

 

(１) 公園の民間活力導入について 

 

 

① 可能性の高い公園について伺う 

 

 

② 可能性の高い公園の検討状況について 

伺う 

 

 

(２) 大石公園の維持管理について 

 

 緑化ブロックの修繕について伺う 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 湧 川 朝 渉 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ コロナ禍・

教育行政につ

いて 

 

 

 

 

 

２ コロナ禍・

介護行政につ

いて 

 

 

３ コロナ禍・

防災行政につ

いて 

 

 

 

４ コロナ禍・

避難計画につ

いて 

 

 

５ コロナ禍・

消防行政につ

いて 

 

 

 

 

(１) 国立成育医療研究センターの「コロナ×こ

どもアンケート第２回調査報告書」につい

て、見解を問う 

 

(２) 土曜日授業に係る、週休日の振替を可能と

する法的根拠を問う 

 

 

第８期介護保険事業計画への感染症対策の見

解と取組を問う 

 

 

 

内閣府は、「避難所の確保及び生活環境の整備

について（留意事項）」との通知を７月４日に出

している。避難所の確保について、見解と取組を

問う 

 

 

「避難行動要支援者名簿」と「個別避難計画」

の取組を問う 

 

 

 

コロナ対策の取組と課題を問う 

 

 

 

 

 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  教育長、関係部長 

 



一般質問（２日目） 令和２年９月 10 日（木） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 下 地 敏 男 

（ ニ ラ イ ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 財政につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

２ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

３ 本市施設の

水道蛇口改善

について 

 

 

 

４ 環境行政に

ついて 

 

 

 

５ 福祉行政に

ついて 

 

 

 

令和元年度普通会計決算における財政状況に

ついて以下伺う 

 

(１) 歳入の状況 

   

(２) 歳出の状況（性質別、目的別）について 

 

 

 

(１) 公園の樹木の植栽の現状と課題について 

 

(２) トイレ及び水道蛇口の改善について 

 

 

 

公民館、図書館、学校、児童館の水道蛇口をプ

ッシュ式蛇口に取り換えることについて 

 

 

 

 

赤土等による流出によって環境破壊につなが

る建設工事や学校運動場の整備について 

 

 

 

(１) 障がい者の車イス移動が自由にできる人

道橋環境改善について 

 

(２) 高齢者世帯等の台風時の避難支援について 

 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 


